

de vna dependencia, en que se interponia la causa del Rey, hazian poco bulto las pretensiones de vn Vassallo, que se podrian ajustar à menos costa: siendo su animo satisfacerle todo el gasto de su primer avio, y partir con él, no solamente las riquezas, sino la misma gloria de la Conquista. En este sentir concluyó su Carta; y pareciendole, que se avia deteniendo mucho en el deseo de la Paz; añadió en el fin algunas Clauulas briosas, dandole à entender: Que no se valia de la razon, porque le faltassen las manos; y que de la misma fuerte, que sabia ponderarla, sabria defendera.

Era Narvaez en Zempoala.  
Tenia Pamphilo de Narvaez assentado su Quartel, y alojado su Exercito en Zempoala; y el Cazique Gordo, anduvo muy solicitó en el agaffajo de aquellos Espanoles: creyendo, que venian de socorro à su Amigo Hernan Cortés: pero tardó poco en desengañarse, porque no hallava en ellos el estilo à que le tenian enseñado los primeiros: y aunque no traían lengua para darse à entender, hablavan las demonstraciones, y los diferenciava el proceder. Reconoció en Narvaez un genero de imperiosa desazon, que le puso en cuidado: y no le quedó que dudar, quando vió que le quitava,

Desazon del Cazique Gordo.

contra su voluntad, todas las Alajas, y Ioyas que avia dejado en su Casa Hernan Cortés. Los Soldados, à quien servia de licencia el exemplo de su Capitan, tratavan à sus Huespedes como enemigos, y executava la extorsion lo que mandava la codicia.

Llegó el Licenciado Guevara, y refirió los sucesos de su Iornada; las grandezas de Mexico; quan bien recibido estaba Hernan Cortés en aquella Corte: lo que le amava Motezuma, y respectavan sus Vassallos: encareció la humanidad, y cortesia, con que le avia recibido, y hospedado: empezo à discurrir en lo que deseava, que no se llegasse à conocer discordia entre los Espanoles, inclinandose al ajustamiento; y no pudo proseguir, porque le atajó Narvaez, diciéndole, que se bolviese à Mexico, si le hazian tanta fuerza los artificios de Cortés: y le arrojó de su presencia con desabrimiento. Pero el Clerigo, y sus Compañeros buscaron nuevo Auditório: passando con aquellas noticias, y con aquellas dadiwas à los Corrillos de los Soldados, y se logró, en lo que mas importava, la diligencia de Cortés: porque algunos se inclinaron à su razon: otros à su liberalidad: quedando todos

Llegó el Licenciado Guevara.

Desazon de Narvaez.

dos aficionados à la Paz, y llevando los mas à tener por sospechosa la dureza de Narvaez.

Llegó poco después el P. Fr. Bartolomé de Olmedo, y halló en Pamphilo de Narvaez mas entereza, que agaffajo. Puso en sus manos la carta: leyóla por cumplimiento: y confesas de hombre, que se reprimia; se dispuso à escucharle: dando à entender, que sufria la Embaxada por el Embaxador. Fue la oracion del Religioso eloquente, y sustancial: Acordó, en el exordio, las obligaciones de su profesion, para introducirse à medianero desinteresado en aquellas diferencias: procuró sincerar el animo de Cortés, como testigo de vista, obligado à la verdad. Assentó, q por su parte seria facil de conseguir, quanto se le propusesse razonable, y conveniente:

ponderó lo que se aventurava en la desyon de los Espanoles: quāto adelantaria Diego Velazquez su derecho, si cooperasse con aquellas Armas à la perfeccion de la Conquista: y añadió: Que teniéndolas él à su disposicion, devia medir el uso dellas con el estado presente de las cosas: punto, que vendria presupuesto en su instrucion; pues se descubria siempre à la prudencia de los Capitanes el arbitrio de los medios, con que se avia de asegurarel fin pretendido: y

ellos estavan obligados à obrarse segun el tiempo, y sus accidentes, para no destruir con la execucion el intento de las ordenes.

La respuesta de Narvaez fue precipitada, y descompuerta: Que no era decente à Diego Velazquez el puctar con un Subdito rebelde, cuyo castigo era el primer negocio de quel Exercito: que mandara luego declarar por Traydores á quantos le siguiesen: y que trajera bastantes fuerzas para quitarle de las manos la Conquista; sin necessitar de advertencias presunidas, ó consejos de culpados; que se valian, para persuadirle, de la razon con que se hallavan para temerle. Replique Fray Bartolomé, sin dejar su moderacion: Que mirase bien lo que determinava, porque antes de llegar à Mexico avia Provincias enteras de Indios guerreros, Amigos de Cortés, que tomarian las Armas en su defensa: y que no era tan facil, como pensava, el atropellarle: porque sus Espanoles estavan arrestados à perderse con él, y tenia de su parte à Morezuma, Principe de tantas Fuerzas, que podria juntar un Exercito para cada uno de sus Soldados: y ultimamente, que una materia de aquella calidad, no era para resuelta de la primera vez: que la discurriese con segunda reflexion, y él bolveria por la respuesta. Con lo qual se despidió: dexando en sus oydos es-

te

Replica de Fr. Bartolomé.

No pudo Narvaez

responder

que se valian

de la razon

en la defensa

de su ejercito

de su ejercito

te genero de animosidad, por que le parecio necessaria para mitigar aquella confianza de sus Fuerzas, en que consifia la mayor vehemencia de su obstinacion.

*Esparte despues la platica de la Paz.*

Pasò luego à executar las otras diligencias de su Instrucion. Visitò al Licenc. Lucas Vazquez de Ailló, y al Secretario Andres de Duero, que alabaron su zelo; aprobarono lo que propuso à Narvaez, y ofreciendo asistir à su despatcho todos los medios posibles, para que se consiguiesse la Paz, que tanto convenia.

Dexòse ver de los Capitanes, y Soldados, que conocia: publicò su Comision: procurò acreditar la intencion de Cortès: hizo desear el ajustamiento: repartio con buena eleccion sus Joyas, y sus ofertas: y pudo esperar, que se formase partido à favor de la Paz, si Pamphilo de Narvaez

(que tuvo noticia destas platicas) no le huviera estrechado à que no las prosiguiesse. Mâdole venir à su presencia, y à grandes vozes le atropello con injurias, y amenazas. Llamole amotinador, y sedicioso: calificò por especie de traycion el andar sembrando entre su Gente las alabanzas de Cortès: y estuvo resuelto à prenderle, como se huyie-

ra ejecutado, sino se interpusiera el Secretario Andres de Duero; à cuya instancia corrigio su dictamen, ordenando que saliese luego de Zempoala.

Pero el Licenciado Lucas Vazquez de Ayllon, que llegó advertidamente à la fazó, fue de sentir, que se devia convocar antes vna Junta en

*Ponse de parte de la razon el Ministro.*

*Mandile  
preder Narvaez.*

*Escandal  
de su Gente.*

*Que dico cre  
dito à Cortès.*

que se hallassen todos los Cabos del Exercito, para que se discurriese con mayor acuerdo, la respuesta que se avia de dar à Hernan Cortès; puesto que se mostrava inclinado à la Paz, y no parecia dificultoso, que se llegasle à poner en terminos proporcionados, y decentes: à cuya proposicion se inclinavan algunos de los Capitanes, que se hallaron presentes; pero Narvaez la oyò con un genero de impaciencia, que tocaya en desprecio: y para responder de vna vez al Oydot, y al Religioso, mandò publicar à sus oydos, con voz de Pregoneiro, la guerra contra Hernan Cortès, à sangre, y fuego: declarandole por Tray dor al Rey: señalando talla para quien le prendiesse, ó matafie: y dando las ordenes, para que se previniese la marcha del Exercito.

No pudo, ni devio aquel Ministro sufrir, ó tolerar se-

me-

*Defension  
de las del Ca  
sique Gar  
do.*

ta.

*Buelve por  
su autor  
dad el Oydot*

mejante desfato; ni dexar de ocurrir al remedio con su autoridad. Mandò, que cesasen los Pregones: hizole notificar, Que no se moviese de Zempoala pena de la vida; ni v fasse de aquellas Armas, sin acuerdo, y parecer de todo el Exercito. Ordenò à los Capitanes, y Soldados, que no le obedeciesen, y durò en sus protestas, y requerimientos contanta resolucion, que Narvaez, ciego ya

de colera, y perdido el respeto à su persona, y representacion, le hizo prender ignominiosamente, y dispuso, que le llevassen luego à la Isla de Cuba en uno de sus Baxeles: de cuya ejecucion volviò scandalizado el Padre Fr. Bartolomè de Olmedo, sin otra respuesta: y lo quedaron tanto ius mismos Capitanes, y Soldados, que los de mayor discurso, viendo prender à un Ministro de aquella Suposicion, se hallaron obligados à mirar, co alguna cautela, por el servicio del Rey: y los de menos punto, con bastante materia, para la murmuracion, y el desafecto à su Capitan. Mejorandose, con este atrevimiento de Narvaez, la causa de Cortès, en la inclinacion de los Soldados, y sirviéndole como diligencias suyas, los mismos defaciertos de su Enemigo.

*CAPITULO VII.*

*PERSEVERA MOTEZUMA*

en su buen animo para con los Espanoles de Cortès, y se tiene por improbable la mudanza, que atribuyen algunos à diligencias de Narvaez. Resuelve Cortès su Iornada, y la ejecuta, dexando en Mexico parte de su Gente.

*A* sientan algunos de nuestros Escritores, que Pamphilo de Narvaez introduxo platicas de grande intimidad, y confidencia con Motezuma: que iban, y venian Correos de Mexico à Zempoala, por cuyo medio ledio à entender, que traia Comissiò de su Rey para castigar los desafueros, y exorbitancias de Cortès: que no solo él, sino todos los que seguian sus Banderas, andavan foragidos, y fuera de obediencia: y que aviendolo sabido la opresion en que se hallava su Persona, trataria luego de marchar con su Exercito, para dexarle restituido en su libertad, y en pacifica posesion de sus Dominios: con otras imposturas de semejante malignidad. A cuyas esperanzas(dizien) no solo, que asintio Motezuma, pero que llegò à entenderse con él, y le

*No pudo  
Narvaez  
entenderse  
con Mote-  
zuma.*

hi-